



LA GUERRA FRÍA. UNA HISTORIA MUNDIAL

THE COLD WAR. A WORLD HISTORY

José Antonio Abreu Colombri

Universidad de Alcalá (España)
abreucolombri@gmail.com



José Antonio Abreu Colombri es licenciado en los programas de Historia (2008, Universidad Complutense de Madrid) y de Periodismo (2010, Universidad Rey Juan Carlos). Doctorado en el programa de Estudios Norteamericanos. Ciencias Sociales y Jurídicas (2016, Universidad de Alcalá). Consiguió el Premio Extraordinario de Doctorado: Área de Humanidades (2017, Universidad de Alcalá). Ha realizado estancias de investigación en varios centros de México y Portugal. Sus publicaciones (individuales y colectivas) están relacionadas con la metodología de investigación, la historia de la comunicación social, la evolución de las mentalidades y los estudios culturales.



Resumen || Las nuevas tendencias historiográficas sobre “historia global” o “historia mundial” están perfectamente representadas en la obra del profesor Westad. La investigación es una selección de acontecimientos clave de la Guerra Fría; dichos acontecimientos están condicionados por la importancia y la repercusión en las diferentes regiones del planeta. Desde una perspectiva de amplio espectro, se analizan las diferentes fases históricas, doctrinas políticas y posiciones estratégicas acontecidas durante el contexto de bipolaridad.

Palabras Clave || Estados Unidos - Unión Soviética - Globalización - Relaciones Internacionales - Guerra Fría

Abstract || The new historiographical trends on “global history” or “world history” are perfectly represented in the work of Professor Westad. The investigation is a selection of key events of the Cold War; these events are conditioned by the importance and the impact on the different regions of the planet. From a broad spectrum perspective, the different historical phases, political doctrines and strategic positions that occurred during the context of bipolarity are analyzed.

Keywords || United States of América - Soviet Union - Globalization - International Relations - Cold War

Definitivamente, con esta publicación el profesor Odd Arne Westad se posiciona dentro de las vanguardias historiográficas sobre historia del siglo XX. La estructura de investigación está diseñada para desarrollar una expansión de los objetos históricos y los marcos teóricos.

El libro fue publicado originalmente en inglés, por el sello editorial Basic Books (Nueva York, 2017). Un año después, fue traducido al castellano y publicado por Galaxia Gutenberg. Las páginas contienen una síntesis general del periodo histórico y una descripción analítica de las redes de interacción política y militar. La estructura se compone de un apartado introductorio, veintidós capítulos, una conclusión, un apartado de agradecimientos, las notas documentales y los índices.

En el apartado introductorio se reflexiona sobre las dificultades globales surgidas durante la Segunda Guerra Mundial: destrucción de las estructuras productivas, agotamiento de los imperios coloniales, carrera tecnológica, control de los recursos energéticos y de las materias primas, etc. Estas páginas también

aportan la perspectiva noruega del concierto internacional de la segunda mitad de la década de 1940.

A lo largo de todos los capítulos de la publicación se van intercalando elementos descriptivos, elementos interpretativos y síntesis historiográficas. La fragmentación de los acontecimientos y la estructura temática de la investigación dificultan en gran medida la labor del historiador. En varias ocasiones, el profesor Westad señala los puntos débiles de su estrategia narrativa, pero pone de relieve la necesidad de construir un modelo global de análisis. También pone en valor la utilidad de construir una historia mundial, porque se abre una nueva frontera de investigación. Los capítulos abordan momentos clave y contextos político-militares de manera cronológica; para ello, se realizan importantes cribados, desechando acontecimientos secundarios. A grandes rasgos, se pueden establecer tres bloques diferentes en la secuencia de capítulos: primera fase (1945-1959), segunda fase (1960-1969) y tercera fase (1970-1991). Entre esos bloques se incardinan capítulos especializados en áreas

regionales en el contexto general de la Guerra Fría, como el décimo tercero (América Latina) y el décimo sexto (India).

En la primera fase del estudio hace un esfuerzo por retratar los albores del conflicto y explicar las consecuencias inmediatas de la disolución de la Gran Alianza. Las tensiones diplomáticas en el proceso de reconstrucción de Europa y la interpretación de los textos legales internacionales de la Segunda Guerra Mundial adquieren mucha relevancia en esta parte. La experimentación política durante las primeras confrontaciones de fuerza en la región asiática también tiene mucho desarrollo, en lo que se refiere a la transformación de estrategias defensivas y de contención: China, Corea y Japón. El autor lleva a cabo un esfuerzo permanente por repensar la dimensión teórica de los conceptos y los términos utilizados por la historiografía clásica sobre el tema.

En la segunda fase, el análisis se centra en la gran propagación del conflicto. Durante la década de 1960, se alcanzó el paroxismo de las tensiones político-diplomáticas y la cota más alta en la

escalada armamentística. Posteriormente, los capítulos se centran en las grandes mutaciones internas en el seno de la organización política de la Unión Soviética, a través de la llegada de nuevos equipos políticos después del largo liderazgo estalinista. También se presta una especial atención a las consecuencias generales de la política exterior intervencionista de los Estados Unidos, además, de a los fundamentos teóricos y legislativos que promovieron la distensión militar y la cohabitación bipolar (bajo el principio de la destrucción mutua asegurada).

La tercera fase hace un repaso de las contradicciones y las complejidades que emergieron de las relaciones internacionales, a partir de la década de 1970. Dicha situación no fue exclusiva de las relaciones bilaterales entre la Unión Soviética y los Estados Unidos, por ese motivo se produjo una eclosión del multilateralismo y de la implementación de estrategias diplomáticas simultáneas. La investigación examina de forma pormenorizada todos los aspectos disruptivos de aquellos años de transformación, como la inestabilidad de

Oriente Medio, la crisis energética, los problemas socio-económicos de las dos superpotencias y la transformación de las mentalidades, durante las décadas de 1970 y 1980. En las últimas páginas, se realiza un repaso sustancial y escalonado del fracaso de la distensión, el regreso de la carrera armamentística, la readaptación de las primeras doctrinas del conflicto, la emergencia del escenario geoestratégico europeo, la tendencia hacia la financiarización en el bloque occidental y la descomposición institucional de la Unión Soviética.

La figura de Gorbachov, al igual que la de Brézhnev, recibe un capítulo entero. En ambos capítulos se detalla la importancia del liderazgo político de los secretarios generales soviéticos en las alteraciones doctrinales y estructurales.

En la parte final, a modo de conclusión, el autor traslada a los lectores unas reflexiones muy meditadas sobre la herencia cultural e institucional de la Guerra Fría. Las consecuencias de la súbita desaparición de la Unión Soviética son presentadas de manera esquemática (de manera global y regional).

El profesor Westad, al margen de las implicaciones ideológicas de sus investigaciones, se muestra partidario de revisar los mitos historiográficos desde una perspectiva metodológica y una concepción sintética de la investigación. Por supuesto, la concepción investigadora del autor es minimalista y concibe el proceso de clasificación de fuentes como una cuestión clave. El autor se muestra muy en desacuerdo con la tradición histórica que habla de pacificación política y militar durante la segunda mitad del siglo XX. En definitiva, en toda la publicación se combate la creencia de que la Guerra Fría fue un conflicto de “calma tensa” ya que, en realidad, fue una fase histórica de inmensa violencia y radicalidad ideológica.

Este tipo de planteamientos de investigación histórica tiene una clara vocación multidisciplinar y se originó en varios centros universitarios de la Costa Este. Los estándares tradicionales de la investigación, tal y como se concibe entre la comunidad de historiadores estadounidenses, están mostrándose casi incompatibles con los nuevos marcos

transnacionales. La “historia global” o “historia mundial”, en la mayoría de los casos, es vista como una moda pasajera y cuenta con una fuerte oposición. Con todo, hay que decir que el trabajo que el profesor Westad ha estado realizando durante décadas está dotado de una gran complejidad. Tiene mucho mérito llevar a cabo análisis de procesos históricos tan amplios. “La Guerra Fría. Una historia mundial” tiene una ímproba labor de condensación de contenidos y una pormenorizada selección de fuentes documentales.

Westad, O. La Guerra Fría. Una historia mundial. Barcelona: Galaxia Gutenberg, 2018. 739 páginas, ISBN: 978-84-17355-55-5.

Recibido: 17 de octubre.

Aceptado: 19 de noviembre.